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在建筑领域，屋顶被称为“第五立面”。这约占城市总面积20%以上的地块儿，越来越受到

人们的重视。为此，民革河北省委提交了《关于我省开发利用城市建筑“第五立面”的建议》，希

望加快城市屋顶合理利用的步伐，使屋顶成为环保节能的一块宝地，让宜居城市建设向前迈进

一大步。

本报记者 王萌

为了“不让孩子输在起跑线上”，

许多父母哪怕是勒紧裤腰带、忙得不

可开交，也要送孩子去各种培训班、补

习班。然而，当前社会上中小学生课

外培训班过多、过杂、过乱，鱼龙混杂，

并不利于孩子们身心发展，有违客观

教育规律。省政协委员、邢台市民族

宗教事务局局长邱世勇建议，应尽快

对各类校外培训机构展开专项整治，

还孩子们一个健康快乐的童年。

现状
课外培训班
成中小学生“标配”

邱世勇委员调查发现，如今课外

培训班几乎已经成为每位中小学生

的“标配”，由于学习时间过长，导致

一些学生睡眠严重不足、身体素质下

降、快乐减少、心理隐患增多，凸显了

课外培训根本目的的偏离与错位。

另外，繁重的培训班加重了孩子

的心理负担和课业负担。而且，重负

之下，单一枯燥、机械重复的学习，难

以培育出富有创新精神的人才。

隐患
培训机构
鱼龙混杂 风险难控

邱世勇委员指出，众多课外班

鱼龙混杂，教育质量不一。“有些教

师根本不具备教育学、心理学的知

识，教学质量根本难以保证。”

为了应付升学考试对分数的

刚性需求，培训班往往以高强度培

训、提前教育、全民奥数等模式，培

训学生的应试能力和考试技巧，恰

恰缺少了对孩子创新思维能力的

培养。

此外，市面上的培训机构大多

小而散，加大了运营的不确定性，也

增加了家长面临的风险：“一些机构

为了招揽生源虚假宣传，有些经营

者甚至卷款而逃。”

建议
建立全国联网的
校外培训机构信用查询平台

针对目前课外培训班的乱象，

邱世勇委员建议，应从国家层面完

善相关制度，制定民办校外培训机

构的国家认定标准，为培训机构监

管提供统一的国家标准。支持教育

评估组织建立健全全国联网的民办

校外培训机构信用信息系统及全国

统一的数据库、查询平台。

“我认为相关部门应该对我省

各类校外培训机构进行调查，摸清

现状，并会同相关部门开展中小学

文化类学科机构专项检查整治，严

查办学资质，对未经审核或违规运

行的机构要求整改甚至取缔。”邱世

勇委员表示，政府应该加强对校外

培训机构的辅导教材、内容、师资等

方面进行常态化监管，统一收费标

准，开展培训教师的资格认证，规

范、净化教育培训市场。

他还建议，学校可基于孩子们

个性禀赋存在的差异，践行因材施

教的教育理念，探索个性化、多样化

施教模式，开设多种类特长班，让孩

子们尽可能在校园内享受高质量、

高效率的课堂教学。通过多方面努

力，让孩子们回归校园，真正做到为

孩子也为家长“减负”。

整治课外培训机构 让孩子“回归校园”

本报记者 蔡洪坡

随着 2022 年北京冬奥会的临

近，及早布局冬奥会保障蔬菜生产

基地意义重大。民进河北省委建

议，应充分发挥张家口作为冬奥会

蔬菜基地的各项优势，及早布局奥

运蔬菜基地建设，保障冬奥会蔬菜

需求，并借此机会，加大宣传，打造

张家口乃至河北蔬菜品牌。

整体上看，张家口蔬菜供应已

经具备一定的产业基础，已发展成

为全国知名的夏秋淡季蔬菜供应基

地。张家口作为北京冬奥会的举办

城市之一，除了具有生产高品质蔬

菜的区位优势和生态条件外，其地

域优势还可避免蔬菜的长时间保存

和运输。

但是从保障冬奥会蔬菜需求的

要求看，张家口依然面临一些问

题。特别是张家口蔬菜供应的短板

就在于冬天生产量少、供给量小，冬

奥会对蔬菜的需求具有短时间内数

量暴增的特点，张家口现有的生产

能力是远远不够的。

民进河北省委建议，为确保奥

运蔬菜的安全和达到国际标准，张

家口布局蔬菜基地前，应该对现有

蔬菜生产基地进行实地考察、遴选，

将符合条件和要求的基地纳入布局

规划中。同时，还要规划新建一批

日光温室。在布局规划中，可重点

考虑崇礼区以及周边的赤城县、沽

源县、张北县、桥东区、桥西区、万全

区和宣化区，坝上和半坝地区的崇

礼区、赤城县、沽源县和张北县采用

日光温室以生产耐寒性蔬菜为主，

坝下地区的桥东区、桥西区、万全区

和宣化区采用日光温室以生产喜温

性蔬菜为主。

对入选的蔬菜基地，建议以国

家投资与个人投资相结合的方式，

对现有的不符合奥运蔬菜生产标准

的设施（日光温室）进行改建，对符

合入选条件但没有设施（日光温室）

的蔬菜生产基地投资新建。

设施蔬菜生产要按照国际蔬菜

标准进行。种子和种苗建议使用通

过认证机构认证的蔬菜品种，或使

用未经禁用物质处理的常规品种。

要做好各种蔬菜的生产记录和存

档。

民革河北省委

做好屋顶规划
建设宜居城市

加拿大、美国等发达国家在城市建设初

期，就已经对城市的“第五立面”进行了严格

详细的控制和规划。在我国，国家层面已经

出台了相应的鼓励政策，明确提出“鼓励和推

广屋顶绿化和立体绿化”。国内一些大城市

已开始了践行：上海市自2015年就开始全面

对屋顶进行绿化覆盖；北京市在《北京市城市

环境建设规划》中规定，高层建筑中 30％要

进行屋顶绿化，低层建筑中60％要进行屋顶

绿化；杭州市出台了《杭州市城市建筑屋面整

治与管理导则》，长效指引未来建筑物屋顶整

治工作，并取得了明显成效。

我国部分城市已开始利用“第五立面”

民革河北省委建议，依托各地市的典型

眺望点及典型区块进行城市建筑“第五立

面”示范区块打造，选取不同类型的建筑单

体或建筑群，以特色为引领，进行样板化试

点。

如，在各地市选取一个有代表性的商业

综合空间作为试点，试点建筑可采取花园式

绿化、休闲空间元素改造和商业经营模式进

行打造。选取部分老旧小区进行公共设施

改造试点，探索序化、净化、美化整治思路和

常态化管理模式。选取部分城市主要干道

沿街建筑“第五立面”既有坡化改造项目进

行区域主题景观提升。对历史性、标志性建

筑进行“第五立面”亮化试点。

利用一到两年时间，完成我省建筑“第

五立面”私搭乱建的拆除清理工作。利用三

到四年时间，完成各地级市主干道两侧建筑

平改坡项目的维护和景观提升。2025年，基

本完成各地级市的主城区建筑“第五立面”

“六化”整治。

民革河北省委建议，我省和各地级市应

把建筑“第五立面”改造列为城市基础设施

建设项目，多加政策支持，形成推进合力。

同时，用好既有建筑节能改造资金，鼓励民

间资本投入，以使用权激励业主及其他社会

资本进入商业建筑“第五立面”的开发利用。

选取不同类型建筑推进样板试点

据悉，目前我省绝大部分建筑的“第五

立面”还处于半利用，甚至未利用状态。民

革河北省委调查指出，呆板的“第五立面”风

格与城市风貌不协调，城市色彩与肌理混

乱、建筑“第五立面”杂乱无章，一些地区私

搭乱建现象严重、太阳能热水器、广告牌、各

种垃圾随处可见，建筑“第五立面”开放性空

间和屋顶绿化面积少，“第五立面”景观元素

欠缺等，都是目前存在的主要问题。

民革河北省委建议，在各地市城市总体

规划、控制性详规和特色景观控制规划的基

础上，由省规划部门牵头，聘请国内外知名

专家抓紧研究制定《河北省城市建筑“第五

立面”开发利用规划指导意见》。

首先，结合我省城市特点，建议采用屋

顶绿化、坡化（对12层及以下住宅、40米及以

下的公共建筑、工业建筑实施平改坡）、亮化

（加强屋顶景观照明）、序化（规范屋顶公共

设施摆放）、净化（清除违建、垃圾）、美化（重

点建筑屋顶景观改造）等“六化”结合的方式

对我省建筑“第五立面”进行开发利用。

其次，统筹全省城市建筑“第五立面”风

格。在对各地市进行充分调研和充分考虑

当地进行“第五立面”开发的人文、功能、技

术等因素的基础上，从宏观、中观、微观三个

层面，对各地市建筑“第五立面”的整体风

貌、色彩、功能、形态进行明确。

再次，明确建筑“第五立面”改造原则。

区分既有建筑改造和新建建筑两部分，因地

制宜、分类实施。

研究制定“第五立面”相关规划

民革河北省委指出，建筑“第五立面”已

经成为一种宝贵的资源，具有生态、经济、人文

等多重效应。“试验表明，当气温约30℃时，裸

露的‘第五立面’地表温度可达55℃，而绿化屋

顶的地表温度仅为22℃。建筑‘第五立面’绿

化可以储蓄部分天然降水，能有效截流约70％

的天然降水，并在雨后若干时间内逐步被植物

吸收和蒸发到大气中。1000平方米的建筑‘第

五立面’绿地年吸附粉尘约160公斤至220公

斤，可降低25％左右的大气含尘量……”民革

河北省委指出，利用好屋顶的空间，对改善我

省大气环境具有极其重要的意义。

屋顶绿化可改善大气环境

他山之石

本报记者 宗苗淼
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及早布局奥运蔬菜基地建设
为冬奥会提供充足优质蔬菜

邱世勇委员邱世勇委员
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民进河北省委：


